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Список снятых им фильмов 
слишком велик и пестр. По 

ним можно проследить летопись 
азербайджанской документали-
стики, прочесть историю стра-
ны, увидеть достижения и свер-
шения азербайджанского наро-
да в промышленности и спорте, 
искусстве и науке, сельском хо-
зяйстве и политической жизни. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

В фильмах заслуженного деяте-
ля искусств, академика Междуна-
родной академии современных наук 
им.Лютфи Заде, профессора Универ-
ситета культуры и искусств Огтая 
Бабазаде мы видим людей, которые 
своим неустанным трудом и неис-
сякаемым творческим вдохновени-
ем творили, лепили, строили и со-
здавали бесценные материальные 
и духовные ценности азербайджан-
ского народа, вписывали все новые 
страницы в историю нашей страны. 
Именно в этом заключается их цен-
ность, и это незабываемо!

Режиссера документального 
кино, настоящего Мастера и, как 
говорят, режиссера от Бога Огтая 
Бабазаде можно с полным правом 
назвать патриархом национально-
го документального кино, который 
обогатил азербайджанское киноис-
кусство более чем сотней замеча-
тельных фильмов, запечатлевших 
легендарных личностей, сыгравших 
яркую роль в отечественном искус-
стве, науке и политике. 

Его фильмы - настоящая лето-
пись истории Азербайджана: как со-
ветского периода, так и эпохи неза-
висимости, а два высших образо-
вания, постоянное саморазвитие, 
мастерство и начитанность сдела-
ли его членом Союза кинематогра-
фистов СССР еще в далеком 1972 
году. Надо ли говорить, какие пре-
стижные премии получали его филь-
мы на всесоюзной и международ-
ной аренах?!  

Самоотдача этого человека во-
истину колоссальная - великолеп-
ная память и тонкое чувство юмо-
ра, позитивность и доброжелатель-
ность ауры и атмосферы, которую 
он создает вокруг себя, не только 
не грузят изобилием информации, 
фактов, событийности и многослой-
ности впечатлений, одномоментной 
«пробежки» по десятилетиям и кон-
тинентам. Напротив, дарят легкое 
и теплое ощущение тепла и сопри-
частности. Зоркое режиссерское ви-
дение событий и людей в кадре, ло-
гичное и органичное связывание не 
связных, казалось бы, понятий, фак-
тов, представлений.

По словам Огтая Бабазаде, быть 
режиссером и даже главным не про-
сто, нужно не только хорошо знать 
свою команду, но и четко представ-
лять возможности и потенциал каж-
дого из подопечных членов съемочной 
группы. Он считает, что прерогати-
ва главного режиссера - определение 
направления телеканала или редак-
ции, это новый взгляд, новые формы 
подачи материала, новые ракурсы пе-
редач, знание специфики конкрет-
ного режиссера. Главный режиссер 
не распределяет, а решает, как сде-
лать все это продуманно. 

Достаточно сказать, что делая 
фильм и готовясь к встрече и ин-
тервью с неизвестным ему пока ге-

роем, он заготавливает до 150 (!) 
вопросов, призванных вдоль и по-
перек понять и высветить все вну-
тренние закоулки изучаемой лично-
сти во всех ипостасях. Успех фильмов 
О.Бабазаде объясняется еще и тем, 
что он не всегда знал своих геро-
ев, хотя многих из них хорошо знал 
лично, других долго изучал, скру-
пулезно наблюдал, с большинством 
его связывали годы дружбы или хо-
роших человеческих отношений.  
Безошибочное внутреннее чутье 
всегда помогало сделать правиль-
ный выбор и нужный акцент, сохра-
нить в фильме необходимый баланс, 
не выпячивая какую-либо одну сто-
рону или качество. Именно это свой-
ство и делает его фильмы гармонич-
ными и высокопрофессиональными.

СОБЕСЕДНИК

Мэтр отечественного  
документального кино  

Огтай Бабазаде: Я всегда с гордостью  
вспоминаю то время... 
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Талант человека в ка-
кой-либо области всег-
да влечет за собой обо-
стренное, более тон-
кое восприятие других 
сфер культуры, в кото-
рых также неординар-
но этот талант про-
является

Вечером 17 января в Новоси-
бирске (Россия) взорвалась 

труба отопительной системы. 
Коммунальная авария произо-
шла на улице Плахотного в Ле-
нинском районе города. Проло-
женная более шестидесяти лет 
тому назад теплотрасса не вы-
держала аномальных морозов 
и прорвалась. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

В мгновение ока по ближайшим 
улицам и дорогам потекли «реки» го-
рячей воды, образуя непроходимые 
озера, в ловушке из кипятка оказа-
лись прохожие, в том числе и дети. 

На месте чрезвычайного проис-
шествия оказался наш соотечествен-
ник Рза Рзаев, работающий грузчи-
ком на местном рынке. 

Он возвращался домой после 
тяжелого рабочего дня. Случайный  
«гейзер», фонтан кипятка которого 
достигал высоты седьмого этажа, за-
ливший машины, которые находились 
по фары в воде, не стал препятстви-
ем на его пути. Ситуация требовала 
решительных действий. Прикрыв-
шись капюшоном, Рза соорудил из 
подручных средств «мостик» и стал 
помогать попавшим в бедствие вы-

бираться из ловушки. Один за дру-
гим переносил на себе детей, помо-
гал взрослым выбраться из ловушки. 

В тот день пострадали 14 человек, 
троих доставили в ожоговый центр. 
Остальных, а их оказалось более 20 
человек, успел спасти Рза Рзаев. Среди 
спасенных им оказалась и учительни-
ца его младшей дочки Елена Иванов-

на, об этом сообщили местные СМИ.
Настоящий мужчина, который 

совершает доброе дело, делает это 
бескорыстно, независимо от наци-
ональности. Но в наших мужчинах, 
азербайджанцах, это качество особен-
но обострено. Рза Рзаев, подвергая 
смертельной опасности свою жизнь, 
спасал детей и взрослых, попавших 

в беду. А самое страшное, на месте 
происшествия он был не единствен-
ный мужчина, но… Крепкие молодые 
сибиряки проходили мимо.

Вот на таких простых, отважных 
людях и держится земля. Такие, как 
Рза Рзаев, становятся национальной 
гордостью.

- Я маленького роста, но сила 
во мне есть, - скромно рассказыва-
ет о себе простой, но крепкий 45-лет-
ний мужчина, зарабатывающий тя-
желым трудом себе на жизнь. - Я рад, 
что смог помочь и никто при этом 
не пострадал.

В комментариях к первой ново-
сти о бесстрашном спасителе чита-
тели сайта ngs.ru заявили, что хотели 

бы видеть этого человека на снимке 
своим мэром, он настоящий герой 
и делает что-то полезное. Правда, сам 
Рза не считает, что совершил герои-
ческий поступок, он уверен, что на 
его месте каждый мужчина посту-
пил бы так же.

В Сибири жизнь суровая. Выход-
ной после ЧП Р.Рзаеву так и не пре-
доставили. Он мог бы не выйти на 
работу, но тогда потерял бы зарабо-
ток за этот день, ведь труд грузчика 
оплачивается сдельно…

Благодарные горожане по соб-
ственной инициативе собрали ему 
деньги в виде вознаграждения, что-
бы он смог съездить домой и пови-
дать семью, которую больше полу-
года не видел. За день было собра-

но 70 тысяч рублей на авиабилеты 
- в Азербайджан и обратно. И что 
вы думаете? Рза Рзаев, привыкший 
жить только на свои честно зарабо-
танные, перечислил всю собранную 
сумму в один из детских домов Но-
восибирска.

Имя Рза означает «тайна, тайный 
знак». Оно нередко ассоци ируется 
с мощью, силой и уверенностью в себе, 
трактуется как защита и опора для 
людей… Поступок Рзы Рзаева пол-
ностью оправдывает это. 

На вопрос представителей СМИ, 
почему он решил помочь людям, ведь 
мог же, как и многие другие, просто 
пройти мимо, он ответил так:

- Мы так воспитаны! 
Гордимся такими земляками! 

Отечественный микробиз-
нес примет активное уча-

стие в процессе восстановления 
экономики наших освобожден-
ных территорий. Интерес ма-
лого бизнеса и индивидуаль-
ных предпринимателей к ра-
боте в Карабахе поддержит 
правительственный курс на 
налоговое благоприятствова-
ние, многочисленные льготы 
и ревалентную поставленным 
целям поддержку государства.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Роль микробизнеса в процессе 
восстановления экономики осво-
божденных территорий страны сложно 
переоценить, ведь небольшие пред-
приниматели - это кладезь возмож-
ностей. Они не просто имеют клю-
чевое значение для стабилизации 
экономики, но способны поднять 
ее в кризисные времена, а примени-
тельно к Карабаху небольшие субъ-
екты хозяйствования поддержат по-
росль зарождающейся здесь жизни. 

Развитие микробизнеса справед-
ливо считают важнейшим условием 
насыщения рынка товарами и услу-
гами. К тому же, судя по междуна-
родному опыту, можно определен-
но сказать, что именно в этом секто-
ре создается и находится в обороте 
основная масса национальных ре-
сурсов, являющихся питательной 
средой для экономического роста. 

А если принять во внимание специ-
фику микробизнеса, его огромную 
роль в контексте стабилизации и ро-
ста национальных экономик, а так-
же особое значение для устойчивого 
хозяйственного развития отдельных 
регионов и поддержании уровня за-
нятости, недавнее обращение Госу-
дарственной службы по вопросам 
имущества к микробизнесу было 
ожидаемым. Структура не просто 
предложила небольшим субъектам 
хозяйствования работать на осво-
божденных территориях нашей стра-
ны, но и заверила, что микропред-
приниматели получат в Карабахе все 
необходимые государственные пре-
ференции и льготы, так что взаим-
ный интерес ложится в основу эф-
фективного сотрудничества.

Поскольку, во-первых, государ-
ство заинтересовано привлекать ма-
лый бизнес к масштабному почину, 
руководствуясь задачей наладить по-
ставки товаров и обеспечить услу-
гами растущее местное население 
и во множестве работающие на осво-
божденных территориях трудовые ка-
дры. Благодаря масштабной стройке 
в Карабахском и Восточно-Зангезур-
ском экономических районах и Про-
грамме по Великому возвращению 
туда наших граждан в освобожден-
ном крае уже забурлила жизнь, и ра-
ботники многочисленных подряд-
ных организаций и государствен-
ных учреждений, а также местное 
население, конечно же, будут обеспе-
чены всем необходимым. Стоит ли 
объяснять, что путь к достижению 
этой важнейшей цели лежит через 
микропредприятия. В освобожден-
ном крае будут открываться объек-
ты в наиболее популярных сферах 
- это предприятия общественного 
питания, парикмахерские, салоны 
красоты, чайные дома, пункты сан-
технических и электротехнических 
услуг, ремонта бытовой и электро-
техники и т.д. Для этого и предла-
гается взаимовыгодное сотрудни-
чество и поддержка. 

Здесь нелишне напомнить, что 
к субъектам микропредпринима-
тельства относится в нашей стра-
не бизнес с годовым оборотом не 
более 200 тыс. манатов и количе-
ством сотрудников до десяти чело-
век. Впрочем, начать свою деятель-
ность в освобожденном крае смогут 
не все микропредприниматели, но 
только отвечающие требованиям. 

Главное условие - возможность на-
чать свою деятельность в кратчай-
шие сроки и, конечно же, опыт ра-
боты в соответствующей области. 
Кроме того, обязательно отсутствие 
задолженности по налоговым отчис-
лениям в государственный бюджет, 
Государственный фонд социального 
страхования, а также прочих обяза-
тельств. Одним из требований явля-
ется и трудоустройство лиц по кво-
те, предложенной Государственным 
агентством занятости. 

В заявлении госслужбы отмеча-
ется, что заявки от предпринимате-
лей будут принимать до конца этого 
месяца, так что желающим вкусить 
от правительственных щедрот пред-
принимателям лучше поторопить-
ся. Ведь, как уже говорилось, начи-
ная с января прошлого года пред-
принимателей на освобожденных 
территориях поджидает целый пе-
речень налоговых льгот и преиму-
ществ. Так, все зарегистрированные 
там предприниматели освобожда-
ются от уплаты налога на прибыль 
юридических лиц, а также подо-
ходного и имущественного нало-
гов для физических лиц. Вдобавок 
к этому от налогов освобождается 
не только прибыль от реализации 
товаров и услуг, но и внереализа-

ционные доходы. 
В то же время импорт товаров, 

материалов и сырья для предприя-
тий на освобожденных территори-
ях также освобождается от налога 
на добавленную стоимость сроком 
на 10 лет. Но и это не весь перечень 
преференций, поджидающих биз-
нес в Карабахе, поскольку реше-
нием главы государства предусмо-
трены еще и льготы по коммуналь-
ным услугам для предпринимателей, 
занимающихся производственной 
деятельностью на освобожденных 
землях. Уместно заметить, что забо-
та о финансовой поддержке бизне-
са в Карабахе в очередной раз под-
тверждает приверженность прави-
тельства комплексному развитию 
экономики этого края. А посколь-
ку приоритеты давно расставлены 
и главным стимулом хозяйствен-
ного роста справедливо признано 
мелкое и среднее предприниматель-
ство, вполне ожидаемо и повышен-
ное внимание к финансовой под-
держке такого бизнеса. 

Предпринимателям, делающим 
первые шаги в Карабахе, расшири-
ли доступ к финансовым ресурсам, 
а в нынешнем году увеличился пред-
назначенный для них портфель льгот-
ного кредитования. В нынешнем году 
кредитование предпринимателей на 
освобожденных территориях по ли-
нии Фонда развития предпринима-
тельства превысит совокупность 
льготных заемных средств, выдан-
ных фондом в минувшем году. 

Кстати, льготы касаются и вы-
сококвалифицированных кадров, 
изъявивших желание работать на 
деоккупированных землях. Соот-
ветствующий указ главы государ-
ства о стимулировании бизнеса в Ка-
рабахе предусматривает привлече-
ние на освобожденные территории 
специалистов, обладающих совре-
менными знаниями и опытом, а так-
же совершенствование процедур вы-
дачи разрешений на работу. Кроме 
того, предпринимателям, занятым 
в сфере переработки аграрной про-
дукции, планируется предоставить 
дополнительные налоговые льготы.

Остается добавить, что ставка 
правительства на эту группу дея-
тельного населения обязательно даст 
свои плоды. 

Ставка на микробизнес 
Мелкие предприниматели поднимут экономику в Карабахе 

Небольшие субъекты хо-
зяйствования поддержат 
поросль зарождающейся 
жизни в Карабахе

Авиакомпания Azerbaijan Airlines в апре-
ле запустит прямые рейсы в крупнейший 
город Пакистана Карачи, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan Airlines.

Первый рейс авиакомпании из Баку в Кара-
чи запланирован на 18 апреля. Полеты по этому 
направлению будут выполняться дважды в не-

делю - по четвергам и воскресеньям. 
Карачи - значимый исторический, а также 

культурный центр Пакистана, что делает его 
интересным для туристов.

Авиакомпания в настоящее время также вы-
полняет рейсы в два других города Пакистана 
- Исламабад и Лахор. 

Ознакомиться с расписанием рейсов и при-

обрести билеты можно на официальном сай-
те авиакомпании www.azal.az или воспользо-
вавшись обновленным мобильным приложе-
нием AZAL.

От Баку до Карачи рукой подать
AZAL запускает рейсы в еще один крупный город Пакистана

ЗНАЙ НАШИХ!

Герой Новосибирска
Азербайджанец Рза Рзаев спас людей, оказавшихся в ловушке из кипятка

Рза Рзаев, привыкший 
жить только на свои 
честно заработанные, 
перечислил всю собран-
ную сумму в один из дет-
ских домов Новосибирска



P.S.
12 Бакинский рабочий

суббота, 27 января 2024 года www.br.az Бакинский рабочий

АДРЕС РЕДАКЦИИ: AZ1000, Баку, проспект Бюльбюля, 30. 
корр.счет AZ37NABZ01350100000000001944, 
р/сч АZ07AIIB33050019441100242111, VÖEN 1300349241, 
Капиталбанк, филиал №1 Насиминского р-на, код 200112, SWIFT AIIBAZ 2X
Материалы на таком фоне печатаются на коммерческой основе

Объем газеты - 6 печатных листов
Тираж газеты - 1736 экземпляров 

Заказ - 167 

Цена 60 гяп.
Мнения авторов не всегда совпадают 

с точкой зрения редакции

Контактные телефоны: 
секретариат: 493-04-65

отдел рекламы: 493-05-33
факс: 498-78-49 

Газета отпечатана в типографии 
издательства «Азербайджан»

За содержание рекламных материалов 
редакция ответственности не несет

Главный редактор 
Ильгар Гусейнов

Главный тренер «Карабаха» 
Гурбан Гурбанов побывал 

в расположении леверкузенско-
го «Байера», где ознакомился 
с тренировочным процессом ли-
дера Бундеслиги, а также пооб-
щался с главным тренером не-
мецкой команды Хаби Алонсо.

Ю.АББАСЗАДЕ

Цель поездки - обмен опытом 
с 42-летним испанским специали-
стом и наблюдение за тренировоч-
ным процессом «Байера», который 
сейчас уверенно лидирует в чемпио-
нате Германии и, по мнению многих 
европейских специалистов, показы-
вает на сегодняшний день едва ли не 
лучший футбол в Европе.

Хаби Алонсо в период карьеры 
футболиста выигрывал чемпионат 
мира (2010) и дважды становился чем-
пионом Европы (2008, 2012) в составе 
сборной Испании. В его активе две 
победы в Лиге чемпионов - с «Ливер-
пулем» (2004/05) и мадридским «Ре-

алом» (2013/14). 
Алонсо стано-
вился чемпио-
ном Испании 
и трижды вы-
игрывал Бун-
деслигу с мюн-
хенской «Бава-
рией».

На тренерском 
поприще Хаби Алонсо 
сначала тренировал юно-
шескую команду мадридского «Реа-
ла», а затем резервистов клуба «Реал 
Сосьедад». С октября 2022 года яв-
ляется главный тренером «Байе-
ра». В прошлом сезоне ему удалось 
поднять команду с 17-го места на 
6-е и выйти в полуфинал Лиги Ев-
ропы. А в этом сезоне, как отмеча-
лось выше, леверкузенцы лидируют 
в Германии и являются одними из 
главных фаворитов в Лиге Европы.

Комментируя свой визит в Герма-
нию, Гурбан Гурбанов отметил, что 
ему было крайне интересно ознако-
миться с «внутренней кухней» ле-

веркузенского клуба, который в этом 
сезоне демонстрирует отличные ре-
зультаты как в национальном пер-
венстве, так и в Лиге Европы: «Я по-
участвовал в тренировке «Байера». 
А после мы пообщались с Хаби Алон-
со. Поговорили с ним о его футболь-
ной и тренерской карьере, о трене-
рах, под руководством которых он 
играл. Это - Пеп Гвардиола, Карло 
Анчелотти, Жозе Моуриньо и дру-
гие. Алонсо играл у тренеров, испо-
ведующих разные стили. Он расска-
зал мне о них. Очень полезная бе-
седа получилась.

Я давно не выезжал за границу 
на подобные встречи. Меня очень 
привлекли манера игры «Байера» 
и его успешные результаты. Мне 
очень интересны принципы рабо-

ты Хаби Алонсо. В тренерской 
карьере он за короткий 

срок добился боль-
шого успеха».

К с т а т и , 
в ходе одной 
из бесед Хаби 
Алонсо по-
желал удачи 
своему колле-
ге в предсто-

ящих матчах 
стадии «плей- 

офф» Лиги Евро-
пы с португальской 

«Брагой» и подчеркнул, 
что в этом противостоянии будет 

болеть за «Карабах». В свою очередь 
Гурбан Гурбанов выразил надежду, 
что «Байер» в этом сезоне выигра-
ет Бундеслигу и станет победите-
лем Лиги Европы.

Напомним, что в этом сезоне 
«Карабах» и «Байер» были сопер-
никами в групповой стадии Лиги 
Европы - агдамский клуб дважды 
проиграл со счетом 1:5 и 0:1. В ста-
дии «плей-офф» «Карабах» прове-
дет первый матч с «Брагой» 16 фев-
раля на выезде, а ответный матч со-
стоится в Баку 22 февраля.

В Республиканском олимпий-
ском центре состоялась цере-

мония открытия зимнего чем-
пионата страны по легкой ат-
летике.

Ю.ИБРАГИМОВ

В мероприятии приняли участие 
президент Федерации легкой атле-
тики Джавид Гурбанов, заведующая 
сектором Министерства молодежи 
и спорта Севда Мирзоева, предста-
вители федерации, спортсмены и ра-
ботники СМИ.

Дж.Гурбанов сообщил, что в чем-
пионате выступают 140 спортсме-
нов, представляющих Баку, Гянджу, 
Нахчыван, Барду, Астару, Исмаиллы 
и Хызы: «Мы бы хотели, чтобы со-
ревнования охватили все регионы 
страны. К сожалению, нам пока не 
удается этого добиться. Однако мы 
делаем определенные шаги в этом 
направлении. Мы верим, что лег-
кая атлетика будет развиваться во 
всех регионах Азербайджана и мы 
сможем привлечь молодежь к это-
му виду спорта».

С.Мирзоева в свою очередь на-
помнила о важности 2024 года, отме-
тив, что наши спортсмены участвуют 

в различных соревнованиях, чтобы 
завоевать лицензии на летние Олим-
пийские игры в Париже «Наши спор-
тсмены уже начали выступать в ряде 
соревнований. В направлении разви-
тия этого вида спорта в нашей стране 
проводится большая работа».

Главный тренер сборной Азер-
байджана по легкой атлетике Хаким 
Ибрагимов сказал, что зимний чем-
пионат Азербайджана по легкой ат-
летике имеет характер лицензии на 
чемпионат мира.

«На чемпионат мира уже есть три 
кандидата - это Кескин Аббасзаде, 
Назим Бабаев, Екатерина Сарыева. 
Чемпионат мира пройдет 1-3 мар-
та. На этом чемпионате даже выде-
лено одно место без лицензии. Тот, 
кто покажет лучший результат среди 
3 спортсменов, отправится на чем-
пионат мира. Есть первенство Азер-
байджана, а также дополнительные 
рейтинговые очки. Это дополнитель-
ный шанс на летние Олимпийские 
игры в Париже».

Х.Ибрагимов напомнил, что ре-
зультат Назима Бабаева в прыжках 
в длину на первых соревнованиях 
составил 7,69 м: «На чемпионате 
мира 8,26 м является нормативом. 
Это большая разница. Правда, ему 

сложно выполнить норму в чемпио-
нате Азербайджана, потому что под-
готовку к Олимпийским играм мы 
рассчитывали только с Назимом. Ле-
том мы уже ждем от него лицензии на 
«Париж-2024». Однако, несмотря на 
это, у него есть отличный шанс пое-
хать на чемпионат мира. Это станет 
ясно после этого турнира».

Наставник «милли» заверил, что 
на Олимпиаду они постараются по-
лучить как можно больше лицензий.

Отметим, что чемпионат Азер-
байджана продлится два дня. В про-
грамму турнира входят метание ко-
пья, толкание ядра, прыжки в вы-
соту, прыжки в длину, смешанные 
эстафеты на 60, 200, 400, 800, 1500, 
3000 метров и 4х200 метров.

Интересно, что ни одна из более 
чем ста картин О.Бабазаде не повто-
ряет в чем-то какую-либо из его пре-
дыдущих лент, т.е. каждый фильм - это 
своеобразная ступенька вверх к вер-
шинам мастерства и высокого про-
фессионализма. 

Талант человека в любой области 
всегда влечет за собой обостренное, 
более тонкое восприятие других сфер 
культуры, в которых также неорди-
нарно этот талант проявляется. Имен-
но поэтому кажется удивительным, 
но, тем не менее, все же не вызывает 
изумления глубочайшее погружение 
режиссера в исследуемую тему или 
область знаний, в которых он высту-
пает настоящим профи, - при его вну-
треннем потенциале это совершен-
но естественно. Огтай муаллим все-
го в жизни и профессии добивался 
неустанным трудом. А энергию для 
бессонных ночей, долгих переездов 
и бесконечных съемок ему давали лю-
бовь к своей работе, бескомпромисс-
ность к себе и безграничная любозна-
тельность, идеи, вынашиваемые им 
в течение подчас долгих лет. Свиде-
тельством тому служат фильмы са-
мых разных направлений, посвящен-
ные людям, вписавшим свои имена 
в историю не только своего народа, 
но и всего человечества. 

Это и первая его картина-поэма 
«Самый первый» о первооткрывате-
ле Нефтяных Камней Михаиле Ка-
верочкине, это и «Гроссмейстер ков-
ра» об Айдыне Ибрагимове - первом 
азербайджанце, ставшем чемпионом 
мира по вольной борьбе, это и много-
серийный «Далекий и близкий Заде» - 
об азербайджанском ученом мирово-
го масштаба профессоре Лютфи Заде, 
съемки которого проходили в Иране, 
Германии, США и Азербайджане. Филь-
мы «Мелодии красок» и «Тогрул» рас-

сказывают о творчестве выдающегося 
азербайджанского художника, народ-
ного художника СССР и АР, лауреата 
госпремий АР и СССР Тогрула Нари-
манбекова, фильм «Судья» - о леген-
дарном арбитре международной ка-
тегории Тофике Бахрамове и много 
других замечательных лент. 

На фильме «Судья», сыгравшем 
особую роль в истории мирового 
футбола, хотелось бы остановиться 
немного подробнее. 28 декабря про-
шлого года этой картине исполнилось  
58 лет. Дело в том, что именно азер-
байджанский арбитр международной 
категории Тофик Бахрамов, чье имя се-
годня носит Республиканский стади-
он в Баку, засчитал легендарный гол, 
благодаря которому сборная команда 
Англии стала чемпионом мира. При-
чем с того времени ей ни разу не уда-
валось отстоять это чемпионство или 
вернуть себе лавры победителей. Но 
не только этим фактом знаменателен 
фильм. Впервые в истории азербайд-

жанского кинематографа премьера 
фильма «Судья» состоялась на Цен-
тральном телевидении в Москве в быт-
ность СССР.

По итогам футбольного сезона 1965 
года Тофик Бахрамов был номиниро-
ван на звание «Лучший судья сезона». 
Федерация футбола СССР представи-
ла его и российского арбитра Юрия 
Бочарова, а они оба уже были судья-
ми международной категории FIFA 
в качестве кандидатов на судейство 
матчей чемпионата мира в Англии.

В те годы планы производства те-
левизионных документальных филь-
мов союзных республик утвержда-
лись в Москве, там же осуществлялось 
производственное финансирование 
утвержденных сценариев. Автор и ре-
жиссер картины, заслуженный дея-
тель искусств Огтай Бабазаде пом-
нит историю рождения экранной ра-
боты в мельчайших подробностях:

- По инициативе съемочной груп-

пы Азгостелерадио обратилось к тог-
дашнему председателю Гостелерадио 
СССР Сергею Лапину с просьбой ак-
кредитовать творческую бригаду на 
чемпионат мира в Лондоне. Вопрос 

был решен положительно, обращение 
затем поступило к заведующему спор-
тивным отделом ЦТ Георгию Сарки-
сянцу, который, сформировав состав 
командируемых в Лондон, не вклю-
чил в него азербайджанскую брига-
ду. Но это был не последний сюрприз 
армянского завотделом спорта азер-
байджанским коллегам. За сутки до 
финала 29 июля 1966 года FIFA объя- 
вила судейскую бригаду на финаль-
ный матч между сборными Англии 

и Германии, и в ней оказался наш То-
фик Бахрамов. Неожиданный пово-
рот в профессиональной карьере азер-
байджанского рефери кардинально 
изменил структуру момента. 

- Использованные в материале ре-
шения, - рассказывает Огтай муаллим, 
- автоматически потеряли свою акту-
альность, ибо появилась интрига, ко-
торой нельзя было пренебречь. Всем 
стало понятно, что без фрагмента фи-
нала с участием героя фильм окажет-
ся неубедительным, поэтому с пре-
мьерой было решено повременить. 
Как показал день финала, это стои-
ло того, чтобы дождаться главного 
события в судейской эпопее Тофи-
ка Бахрамова.

Я срочно вылетел в Москву, - про-
должает режиссер. - Для получения 
изобразительного материала о куль-
минационном моменте финала, ког-
да азербайджанский арбитр засчи-
тал спорный гол, как впоследствии 
оказалось, совершенно справедливо, 
в пользу хозяев первенства. 

Чемпионат завершился. По запро-
су из Москвы FIFA направила банде-

роль с хроникой финального матча на 
ЦТ СССР, который должен был быть 
представленным азербайджанским ки-
нематографистам. Но и здесь, - вспо-
минает режиссер, - Г.Саркисянц зая-
вил, что не располагает бандеролью из 
FIFA с кадрами финала. - Представьте, 
только вмешательство высшего руко-
водства Гостелерадио СССР позволи-
ло выйти на след таинственным об-
разом исчезнувшей пленки. Хрони-
ка нашлась не где-нибудь, а в ящике 

стола того самого Г.Саркисянца, что 
обнажило его отношение к азербайд-
жанским киношникам. Короче, после 
долгих мытарств, перипетий и мон-
тажа получился новый фильм, кото-
рый озвучивал легендарный спортив-
ный комментатор Николай Озеров. 

Если бы не народный артист СССР 
Роман Кармен, мы бы не успели. Бла-
годаря его помощи в Центральной сту-
дии документальных фильмов (ЦСДФ) 
удалось добиться технического испол-
нения необходимых процедур, минуя 
длинную очередность. Пришлось за-
ново монтировать материал, а это был 
уже новый фильм с переделанными 
трактами шумовых эффектов, музы-
ки и изобразительного ряда. 

28 декабря фильм вышел на всесо-
юзный экран, а в апреле 1967 года на 
кинофестивале «Прометей-67» лента 
получила приз «За лучший докумен-
тальный фильм», а автор удостоился 
диплома «За творческий поиск». Это 
была первая победа в истории кине-
матографии и телевидения Азербайд-
жана. Я всегда с гордостью вспоми-
наю то время... 

Сегодня Огтай Бабазаде находит-
ся на заслуженном отдыхе, но разве 
может творческая натура, цепкий ум 
которой не останавливает свою рабо-
ту ни на минуту, сидеть без работы? 
Мэтр режиссерского искусства пишет 
книги об операторском искусстве, та-
инствах режиссуры, о специфике ра-
боты на телевидении, которой он по-
святил всю свою жизнь. 

P.S. Все виды искусства возвыша-
ют человека к вершинам творчества, 
свободный и неудержимый дух возно-
сится высоко за облака, потому что 
именно дух имеет божественную при-
роду, потому что только в момент 
творчества Художник поднимается 
до уровня Со-Творца…  11

Мэтр отечественного документального кино  

Ни одна из более чем ста картин О.Бабаза-
де не повторяет в чем-то какую-либо из его 
предыдущих лент, т.е. каждый фильм - это 
своеобразная ступенька вверх к вершинам 
мастерства и высокого профессионализма
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